

En la Universidad Central Colombia preside cada meditación

JORGE ENRIQUE MOLINA M.*

Colma mi espíritu universitario y fortalece el ideal centralista esta hermosa fiesta de la cordialidad académica y de la inteligencia. Se me quiebra el alma ante tanta generosidad de ustedes que en el fondo también es un pretexto para celebrar la reelección de nuestro presidente doctor Rubén Amaya Reyes, la del vicerrector administrativo licenciado Alberto Gómez Moreno y reafirmar los nobles propósitos y objetivos que siempre y para siempre enarbolará nuestra casa de estudios superiores, dentro de un ejemplar espíritu liberal, de acuerdo a mis propias convicciones. Además es un acto donde se le rinde culto a la amistad, que según Lope de Vega es "el alma de las almas".

Nacimos a la vida cultural hace 21 años y los fundadores nos propusimos, desde el inicio, que estas aulas dieran respuestas a las inquietudes más modernas y actuales de la demanda de enseñanza Superior de nuestros jóvenes compatriotas. Somos una Universidad en función de estudiar las angustias sociales, de encontrarles soluciones en las palabras de profesores, estudiantes e investigadores. Todo este denuedo tiene un cauce. Va hacia las fuentes maternas de la patria. Hacia la nación. Colombia preside cada meditación y

* Abogado del Externado de Colombia, rector de la Universidad Central, expresidente de la Asociación Colombiana de Universidades, ASCUN, miembro de la junta directiva de Procultura, directivo de SOLAR, presidente de Compensar, presidente de la Federación Colombiana de Ajedrez, vocal propietario en representación de Colombia en la junta directiva de la Unión de Universidades de América Latina UDUAL.

nos induce, su porvenir, a nuevos esfuerzos en busca de una excelencia académica con vocación latinoamericana y espíritu pluralista. En nuestra corta existencia hemos hecho del honor la razón de vivir e impartimos una educación para la paz, para la alegría, para la libertad, para la convivencia, para la defensa de los derechos humanos, para el progreso, para el deporte como expresión cultural y para la democracia. Es decir para construir no para destruir hemos concebido la estética de la palabra como una forma de actuar pero más que ello nos ha interesado fortalecer la ética del espíritu.

Han sido 21 años, 21 amigos que han desfilado para enriquecer nuestras vidas, cada uno cargado de experiencias, enseñanzas y constructividad. Son 21 años amigos que han acrecentado el entusiasmo por vivir, nos han servido para compartir cosas grandes y pequeñas. Han servido también para sentir el paso del tiempo como debe ser: pleno de significado y contenido. No del tiempo aquel como instrumentos sin música o venas sin amor, sino el que sabe que las horas contadas de los hombres son para dejar un legado descifrable.

¡Como ha estado de presente la vida en esta faena! . . . Nada es comparable al recurso de la poesía, y mejor dicha por Pablo Neruda cuando habla a la vida:

*Oh vida
copa clara,
de pronto
te llenas
de agua sucia
de vino muerto
de agonía, de pérdidas,
de sobrecedoras telarañas
y muchos creen
ese color de infierno
guardarás para siempre.
No es cierto.
Pasa una noche lenta,
pasa un sólo minuto
y todo cambia.
se llena
de transparencia*

*la copa de la vida
el trabajo espacioso
nos espera
de un solo golpe nacen las palomas.
Se establece la luz sobre la tierra.*

En algunas etapas de la historia, el hombre se ha dejado obnubilar casi hasta llegar a la ceguera, del mercantilismo, como en Fenicia, de la guerra, como en Esparta, del misticismo, como en el terror milenario, de la sociedad de salones y oropeles, como en la Francia versallesca y hoy podríamos caer en manos del pragmatismo, del tecnicismo, de la computarización de la sociedad y lo más grave en el campo del terror y la cobardía que se respira en Colombia.



Los exministros de Educación Nacional, Fernando Hinestrosa Forero y Jaime Posada Díaz, felicitan al homenajeado rector Molina Mariño, durante el homenaje ofrecido en su honor. El doctor Hinestrosa, expresidente de la Unión de Universidades de América Latina, UDUAL, ocupa la rectoría de la Universidad Externado de Colombia, y el doctor Posada es presidente de la Universidad de América y actual gobernador del departamento de Cundinamarca.

No obstante, nosotros jamás hemos olvidado las palabras de José Enrique Rodó al comenzar el siglo cuando a través de Próspero, en su clásico *Ariel*, le recomendaba a las juventudes no olvidar nunca “la meditación desinteresada, la contemplación ideal, el ocio antiguo”, y sobre todo, “el sentimiento de lo bello”, “la visión clara de la hermosura de las cosas”, para limitar la aridez de los círculos vulgares del pragmatismo. También afirmaba Rodó: “considerad

al educado sentido de lo bello el colaborador más eficaz en la elaboración de un delicado instinto de justicia". Y continuaba: "Dar a sentir lo hermoso es obra de misericordia. Aquellos que exigirían que el bien y la verdad se manifestasen invariablemente en formas adustas y severas, me han parecido siempre a mi los traidores del bien y la verdad. La enseñanza que se proponga fijar en los espíritus, las ideas del deber, como la de la más seria realidad, debe tender a hacerla concebir al mismo tiempo como la más alta poesía. Y concluía: "A medida que la humanidad avance, se concebirá más claramente la ley moral como una estética de la conducta".

Gracias a todos ustedes por este hermoso regocijo académico y espiritual. A los organizadores del homenaje mi peremne agradecimiento, en la misma forma a los dilectos oferentes.

José Zorrilla en los versos finales del canto del trovador dice: "No aspiro a más laurel ni a más hazaña que una sonrisa de mi "dulce España". Lógicamente debo cambiar el verso y recibir una sonrisa de mi dulce Colombia y contar con la deferencia de la Universidad colombiana y la rica cordialidad centralista.

Por último recuerdo a Horacio cuando afirma: bueno y bello es por la patria morir y ojala nosotros recordemos diariamente la enseñanza de Franklim: "donde hay libertad hay patria".